

Neuf membres du GIP78 ont participé à cette visite de découverte de l'Esplanade des Religions et des Cultures à Bussy-Saint-Georges, organisée par la Coordination Interconvictionnelle du grand Paris (CINPA<sup>1</sup>), le dimanche 14 janvier 2024.

### Déroulement

- Messe à l'église catholique de Notre-Dame du Val.

- Repas au restaurant végétarien du temple bouddhiste Ch'an Fa Hua (ordre bouddhiste Fo Guang Shan basé à Taiwan) puis visite du temple bouddhiste Ch'an Fa Hua.



- Visite de la pagode Wat Velouvanaram



bouddhiste laotienne

- Visite de la mosquée Tawba.



- Visite de la synagogue (communauté juive J'Buss).

### Enseignements

Une association vivante<sup>2</sup> a été créée en 2017 entre les responsables des différents lieux de culte avec une présidence tournante de l'association: par ordre d'implantation sur l'esplanade.

L'objectif de cette association est « **Faire ensemble, vivre en paix** » par

- une solidarité (exemple de l'aide des diverses communautés pour la construction de la nouvelle synagogue, juste à côté de la mosquée) ;
- des activités communes, en particulier l'organisation de visites à l'intention des jeunes.

L'église Notre-Dame du Val, construite il y a 25 ans, est située à 10 mn à pied de l'Esplanade. Son curé, le père Dominique Fontaine, est moteur dans l'association.

1200 jeunes ont déjà participé à une visite. Le bouche à oreille s'est d'abord fait par les communautés, et l'enseignement catholique. L'Éducation Nationale a suivi, la religion est au programme de philo de terminale : visiter l'Esplanade permet d'aborder le sujet de manière concrète. Après le meurtre de Dominique Bernard, les jeunes qui avaient visité ont longuement discuté à l'occasion de l'hommage rendu, alors que les autres n'ont rien dit. La Protection Judiciaire de la Jeunesse est aussi intéressée. Ces visites sont l'antidote des réseaux sociaux. On peut insister aussi sur nos différences, mais du fait qu'on se connaît, ce n'est plus un obstacle et cela amène à revisiter sa propre religion.

Les visites ont lieu normalement deux jeudi par mois, mais l'équipe organisatrice est surchargée.

Après la messe à Notre-Dame-du-Val, le père Dominique Fontaine, nous a conduit d'abord au temple Ch'an Fa Hua de la communauté Fo Guang Shan France<sup>3</sup>. On nous a expliqué les trois joyaux pour un bouddhiste : la personne de Bouddha, son enseignement (dharma), la communauté (sangha), représentés dans la salle principale par la statue de Bouddha en jade, les calligraphies du Grand maître Hsing Yun et l'espace central pour la pratique religieuse de la communauté. Un groupe a récité devant nous un long poème.

Nous avons ensuite visité la pagode bouddhiste laotienne Wat Velouvanaram. Elle permet aux Laotiens malmenés suite aux conflits des années 1960 (réfugiés, boat people ...) de retrouver leurs racines. On y fête le nouvel an laotien. On nous a expliqué le sens de la prière chez soi devant une petite statuette de

<sup>1</sup> <http://www.carrefourdesmondesetdescultures.org/la-cinpa-coordination-interreligieuse-du-grand-paris/>

<sup>2</sup> <https://esplanade-religions-cultures.org/>

<sup>3</sup> <https://www.foguangshan.fr/>

Bouddha. Une statuette de Bouddha achetée doit passer une journée à la pagode avant de permettre la prière chez soi : cependant, clairement, un bouddhiste doit s'attacher à l'enseignement pas à une statuette.

Puis nous avons vu la mosquée Tawba, sous la direction de Hicham Tahiri, président de la communauté musulmane, en présence de Yoan Cohen-Tannugi, président de la communauté juive, et du père Dominique Fontaine.

La mosquée comprend deux bâtiments séparés, l'un pour le culturel, l'autre pour le cultuel. Entre les deux un grand espace de communication est recouvert d'une verrière.

Dans la partie culturelle, il y a les mercredi, samedi, et dimanche des cours d'arabe et de mémorisation du Coran pour les enfants. Il y a aussi du soutien scolaire.

Une école privée musulmane a été créée récemment (pas encore sous contrat : 5 ans d'existence sont nécessaire avant). Hicham Tahiri nous a expliqué qu'il y a un hadith invitant à rechercher la science même en Chine. C'est un encouragement à partager le savoir.

Yoan Cohen-Tannugi, natif du Maroc, nous parle de l'âge d'or du judaïsme pendant 7 siècles, où le savoir était partagé avec les musulmans à Cordoue ([Averroès](#), [Maïmonide](#)<sup>4</sup>) et dans tout le monde musulman. Le juif a la règle de s'intégrer au pays dont il est l'hôte (en France la loi républicaine juge l'individu). Un membre de la fraternité d'Abraham signale que celle-ci a été créée dans la grande mosquée de Paris pendant la guerre des six jours.

La nouvelle synagogue est construite le plus près possible de la mosquée, c'est un signe. Arabes, descendants d'Ismaël, fils aîné d'Abraham, et juifs, descendants d'Isaac, sont frères. Le passage où Isaac et Ismaël se retrouvent en tant que frère est lu justement dans la synagogue cette semaine.

Les rites du pèlerinage musulman (hajj) sont principalement le rappel de la vie d'Abraham. La sourate Youssouf (Joseph) est proche du texte de la Torah (simplement on y mentionne un roi au lieu de pharaon), l'idée générale étant la mise à l'épreuve. A quand une prise de position des hautes autorités musulmanes sur cette fraternité, comme cela pu être fait par les catholiques au moment de Vatican II (décision de ne plus considérer le peuple juif comme déicide) ?

Pour les musulmans, la paix est l'état original des choses. Et le croyant ne doit pas oublier d'être juste, même contre soi-même. Laurent Grzybowski, président de la CINPA, signale le colloque du 16 mai 2024 à 18h30 au Sénat avec pour thème "*Les difficultés de la paix*".

Laurent Grzybowski propose que l'association Esplanade des religions et des Cultures rejoigne la CINPA. Henri Foucard, au nom de Religions pour la Paix - France<sup>5</sup>, signale les Assises des associations du dialogue interreligieux et spirituel le dimanche 3 mars à Paris au Forum104. Le thème en sera « *L'urgence du dialogue interreligieux*<sup>6</sup> ».

Enfin nous avons visité la synagogue installée depuis 2013 dans un bâtiment provisoire.

Yoan Cohen-Tannugi nous a parlé de l'histoire du judaïsme en France, depuis le 10ème siècle (érudit Rachi à Troyes). C'est Napoléon qui a donné des noms de famille aux juifs, souvent selon les métiers qu'ils occupaient, sachant que les métiers stratégiques, comme agriculteurs, étaient interdits aux juifs. Yoan Cohen-Tannugi nous a parlé aussi des ghettos (les juifs et les gitans étaient laissés dans une zone plus exposée à l'extérieur des remparts).

Yoan Cohen-Tannugi nous a présenté le rouleau de la Torah, formé de feuilles écrites à l'encre de Chine, vérifiées et cousues ensemble. Dieu a donné la Torah aux juifs il y a 3500 ans (le calendrier lunaire hébraïque compte les années depuis la création du monde, et ajoute un mois certaines années pour que Pessah corresponde toujours à la première pleine lune de printemps). La Torah est écrite de gauche à droite, sans voyelle, ni ponctuation. Pour assurer une fidélité à la tradition de lecture (l'hébreu est une langue polysémique), la Torah a été vocalisée il y a 1000 ans. Une Torah coûte cher. Il arrive que des familles donnent une Torah en mémoire d'un défunt : lorsqu'on sort cette Torah, on prie pour le défunt.



Yoan Cohen-Tannugi , Hicham Tahiri, père Dominique

<sup>4</sup> Maïmonide a sa statue à Cordoue.

<sup>5</sup> <http://www.religionspourlapaix.org/>

<sup>6</sup> Cf. programme détaillé : [https://www.gip78.fr/Files/cmvp\\_assises\\_2024\\_programme.pdf](https://www.gip78.fr/Files/cmvp_assises_2024_programme.pdf)